

EDITORIAL

II Congreso Chileno de Salud Pública

Gran aporte a la investigación

Superando todas las expectativas, alrededor de 600 personas participaron en el II Congreso Chileno de Salud Pública, realizado en noviembre en Santiago. El evento fue organizado por la Escuela de Salud Pública de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, en colaboración con el Ministerio de Salud, la Organización Panamericana de la Salud y Conicyt.

Este encuentro científico tuvo como tema central “la salud pública en el Bicentenario: una agenda renovada ante el cambio de época”, en torno al cual durante dos días se expusieron más de 330 trabajos de investigación y experiencias innovadoras en las modalidades oral y póster. Las presentaciones estuvieron a cargo de investigadores, profesionales y estudiantes de todo el país y también de México, Cuba, Brasil, Venezuela, Argentina y Alemania. Más de una decena de áreas temáticas fueron abarcadas, destacando entre ellas salud mental, globalización, salud de los trabajadores, métodos estadísticos, epidemiología, políticas y gestión de salud, medioambiente y otros.

Los resúmenes recibidos fueron evaluados por un Comité Científico en el que participaron académicos de las universidades Católica, de Tarapacá, de Antofagasta, de Valparaíso, de Santiago, Mayor, de La Frontera y de Chile.

La ceremonia de inauguración fue encabezada por la Subsecretaria de Salud Pública, Dra. Lilliana Jadue, y contó además con la presencia del Rector de la Universidad de Chile, Prof. Víctor Pérez y de la Decana de la Facultad de Medicina, Dra. Cecilia Sepúlveda. También hubo representantes del sector público y privado de salud y de las once instituciones que conformaron el Comité Científico. Entre los conferencistas invitados estuvieron el Ministro de Salud, Jaime Mañalich; el presidente de la Federación Mundial de Asociaciones de Salud Pública, Paulo Buss y el director del Centro de Salud y Política Social de Estados Unidos, Stephen Isaacs.

Sin duda, el Congreso constituyó un hito de relevancia para la salud pública nacional, al proveer un espacio de encuentro, actualización e intercambio entre quienes hemos abrazado esta disciplina. Tal como lo expresara la Subsecretaria de Salud Pública, este evento se plantea como una nueva oportunidad de sumar esfuerzos y voluntades para continuar haciendo grande a nuestra salud pública, como lo fue ayer y lo sigue siendo hoy.

También se puso de manifiesto la capacidad que existe en Chile para realizar investigación organizada e independiente, traspasando las competencias del Estado y de las universidades. Asociado a ello, el Congreso ofreció una plataforma para reflexionar sobre la situación de la investigación en salud pública y las dificultades para un mejor desarrollo de la actividad. Entre éstas hay que mencionar los problemas de financiamiento, ya sea por la escasez de recursos disponibles o por la orientación de los mismos hacia otros tipos de investigación; los obstáculos para constituir equipos de investigación; la carencia de un sistema de registro y administración de la información e indicadores de salud accesible para los investigadores; problemas para conformar alianzas y vínculos entre distintos sectores y la falta de tiempo para investigar.

Se suma a lo anterior una débil valoración social de la salud pública y cierta incompreensión de la importancia de la investigación en este campo, por parte de los tomadores de decisión. Así lo revela un estudio realizado por la Escuela de Salud Pública, con financiamiento del proyecto Domyko de la Universidad de Chile, que da cuenta de la existencia de una estructura heterogénea y disímiles niveles de productividad en la institucionalidad de la investigación en salud pública en Chile, tanto según el tipo de entidad como entre instituciones de un mismo sector.

El estudio muestra que las universidades lideran la productividad, con un 87% de las investigaciones; el sector público está muy atrás, con un 6,9% y luego siguen la sociedad civil y otros,

con porcentajes ínfimos. De las instituciones académicas, las universidades tradicionales son responsables de la mayor parte de la producción en investigación, y entre éstas, la Universidad de Chile destaca con el 47%, seguida de las universidades Católica, de Concepción, Austral y de La Frontera. Es preocupante constatar que sólo el 55% de las investigaciones ha generado publicaciones.

En esta oportunidad, la Revista Chilena de Salud Pública ofrece una edición especial dedicada al II Congreso Chileno de Salud Pública, con los discursos, conferencias y todos los trabajos de investigación y experiencias innovadoras que se presentaron en dicho evento. De esta forma, pretendemos contribuir a la divulgación del conocimiento generado en esa instancia, el cual, estamos ciertos, será un aporte más del mundo de la salud pública al desarrollo del país.

Prof. Dr. Giorgio Solimano C.
Presidente
II Congreso Chileno de Salud Pública